
  
 
 
 
 
 

34ª REUNIÃO ORDINÁRIA DA CÂMARA TÉCNICA DE RECONSTRUÇÃO E RECUPERAÇÃO DE INFRAESTRUTURA – CT-
INFRA 

 

No dia 09 de julho de 2019, às 10h, iniciou-se a 34ª Reunião Ordinária da Câmara Técnica de Reconstrução e Recuperação 

de Infraestrutura (CT-INFRA), com abertura da nova coordenadora, Viviane Gomide. Os participantes constam da lista 

de presença anexa. Esta ata contém o resumo dos assuntos pautados previamente e dos debates ocorridos, conforme 

previsto no Art. 19 da Deliberação 7 do Comitê Interfederativo. O evento foi gravado e está disponível na íntegra em 

mídia digital para consultas de eventuais interessados. A reunião aconteceu no Centro de Convenções de Mariana e 

iniciou com rodada de apresentações.  

 

1. Informes Gerais 

a. Novo canal de comunicação da CT-Infra 

Carolina Queiroz/Prefeitura de Mariana fez breve informe sobre o nome canal de comunicação criado para CT-Infra e 

reforçou que toda a comunicação entre Renova e CT-Infra deve ser feita por meio deste canal 

(infraestrutura.ct@gmail.com).  

 

b. Agendamento da oficina de WEBGis para os membros 

Carolina Queiroz/Prefeitura de Mariana sugeriu que a oficina fosse marcada para o dia 8 de agosto, quinta-feira em Belo 

Horizonte, sem objeção de nenhum dos membros. A Fundação Renova analisará internamente.  

 

ENCAMINHAMENTO 34.1: A CT-Infra enviará por e-mail a solicitação para realização da oficina, informando quantas 

pessoas participarão. 

 

c. Confirmação de presença nas reuniões ordinárias da CT-Infra 

Carolina Queiroz/Prefeitura de Mariana considerou muito importante a confirmação de presença para análise de 

infraestrutura e reserva de sala e para ter uma prévia das participações. Desta forma, ela solicitou que a confirmação de 

presença seja enviada em resposta aos e-mails de convocação.  

 

d. Projeto Eixo 1 

Mariana Welter/Fundação Renova informou que uma das estruturas previstas no PG-24 previstas no TTAC, é o eixo 1 

que é uma barragem que vem sendo construída pela Fundação Renova e que foi licenciada pela Samarco e relatou que 

há alguns meses tem ocorrido um alinhamento entre Fundação Renova e Samarco no sentido de devolver a estrutura 

para a Samarco, de modo a não sobrecarregar a Fundação com um projeto que não tem tanta aderência com os outros 

programas do TTAC.  

 

Ela informou que as tratativas já avançaram, com decisão interna pelo Conselho Curador pela transferência da estrutura 

para a Samarco e por parte da Samarco, através do seu Conselho de Administração, deliberando dessa forma. Neste 

sentido, foi criado um grupo de trabalho entre áreas da Samarco e da Fundação Renova para colocar em prática as 

providencias necessárias para colocar em prática essa transferência.  Ela esclareceu que o PG-24 será mantido e que 

será enviada uma solicitação formal de transferência.  

 

2. PG-10 - Recuperação das comunidades e infraestruturas impactadas 

a. Status do programa 

Flávio Azambuja/Fundação Renova fez relato sobre as ações realizadas nos municípios atingidos e apresentou 

brevemente a atualização dos números referentes ao PG-10. Posteriormente ele apresentou relatório fotográfico das 
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ações realizadas e foi sugerido pela representante da Ramboll, que a Fundação Renova indique nas fotos os códigos das 

infraestruturas contempladas no Banco de Dados. 

 

Patrick Lima/Pref. de Barra Longa informou que enviou à Fundação Renova um ofício solicitando inclusão de acessos 

para serem analisados. Em resposta, Flávio Azambuja/Fundação Renova informou que o ofício está em análise e relatou 

algumas vias que passaram por manutenção. Ele afirmou que se for comprovado o uso das vias, com certeza elas 

receberão manutenção. ENCAMINHAMENTO 34.2: Na apresentação do PG-10, a Fundação Renova indicará os códigos 

das infraestruturas contempladas no Banco de Dados. 

 

Carolina Queiroz/Prefeitura de Mariana questionou se o rotograma é realizado também para os municípios do Espírito 

Santo. Em resposta, Rodrigo Jurdi/Fundação Renova informou que existe um rotograma no âmbito do PG-32, pois o 

próprio programa que está utilizando os acessos, está fazendo a recuperação. Ele esclareceu que está em processo de 

contratação a empresa que fará as manutenções das vias periódicas da mesma forma que está sendo feita no território 

1. Neste contexto, Jadilson Lino/CRQ Degredo fez breve relato sobre a realidade da região e registrou reclamação da 

comunidade quanto à manutenção das vias impactadas pela Renova na região. ENCAMINHAMENTO 34.3: A Fundação 

Renova verificará se as vias da CRQ Degredo estão contempladas no rotograma enviado mensalmente em atendimento 

à Deliberação nº 217 e apresentará na próxima reunião, um posicionamento sobre as manutenções nestas vias. 

 

b. Apresentação da definição do escopo e indicadores 

Flávio Azambuja/Fundação Renova proferiu leitura do documento de definição do escopo e após solicitação, ele explicou 

detalhadamente como é feito o termo de aceite e o que é o termo de aceite. Posteriormente, a Sra. Cristiane Donezete 

relatou sua demanda individual e de acordo com o representante da Fundação Renova a situação está sob análise da 

equipe. Carolina Queiroz/Prefeitura de Mariana considerou necessário entender e acompanhar de perto como está 

sendo o aceite das manutenções e construções e agradeceu o relato da Sra. Cristiane e reforçou a necessidade de as 

comissões trazerem as demandas dos municípios de forma coletiva.  

 

Maria Starling/EY relatou que as visitas da EY são feitas para assegurar se o que foi definido do escopo foi de fato 

realizado e informou que são realizadas entrevistar durante as visitas, para ver se de fato aquela pessoa foi atendida e 

se lembra. Marielle Gomes/Rosa Fortini questionou sobre retorno referente ao atendimento de trincas e manutenção 

de vias em Santa Cruz do Escalvado solicitado na 34ª Reunião Ordinária da CT-Infra. ENCAMINHAMENTO 34.4: A 

Fundação Renova verificará o atendimento de trincas e manutenção de vias em Santa Cruz do Escalvado.  

 

Rodrigo Jurdi/Fundação Renova relatou que todas as demandas relacionadas as discussões sobre o transbordo foram 

feitas e que a partir da criação de um grupo de trabalho foi definida a diretriz para encontrar a melhor saída para o 

transbordo.  

 

c. Resposta aos encaminhamentos relacionados ao PG-10 

Sérgio Ferreira/Fundação Renova informou que não houve encaminhamentos referentes ao PG-10 na 33ª Reunião 

Ordinária da CT-Infra e que os encaminhamentos das reuniões anteriores foram atendidos.  

 

3. PG-08 – Reconstrução de Vilas 

Mariana Welter/Fundação Renova considerou que a ACP (Ação Civil Pública) influencia muito nos rumos do 

reassentamento e informou que houve uma mudança na condução dos assuntos do reassentamento que antes eram 

feitos âmbito dos GTs e agora são feitas em audiências judiciais mensais, em que há possibilidade participação dos 

atingidos e do Ministério Público. Ela esclareceu que a intenção da juíza responsável pela ação é de conseguir trazer 

respostas e soluções mais rápidas para questões que hoje acabam sendo entraves para o reassentamento. A 

representante da Fundação Renova considerou que este formato tem trazido mais agilidade.  

 



Ela informou que na audiência do dia 27/06/2019 foi definido que haverá uma assembleia dos Atingidos de Bento 

Rodrigues para decidir sobre a sobre a Estação de Tratamento de Efluentes, impactos no projeto do reassentamento, e 

eventuais reivindicações por remanejamento de lotes e que a Fundação Renova deverá apresentar uma manifestação 

sobre as propostas de compensação para reassentamentos coletivos e familiares, em resposta à proposta da Cáritas/MP 

e que será discutido na audiência a ocorrer no dia 06/08/2019 a análise do marco temporal e tratativas para os novos 

núcleos familiares, o resultado da assembleia dos atingidos de Bento Rodrigues e os critérios de compensação. 

ENCAMINHAMENTO 34.5: A Fundação Renova encaminhará à CT-Infra os documentos referentes à repactuação de 

prazo do Reassentamento protocolados no âmbito da ACP de Mariana.  

 

a. Principais assuntos em discussão no GT-Moradia 

Thaise Coelho/Ramboll realizou breve contextualização sobre a ACP e criação do GT-Moradia e apresentou as decisões 

tomadas na primeira reunião do GT do dia 11 de abril de 2018. Ela informou que houve discussão e deliberações a 

respeito dos esclarecimentos quanto ao licenciamento ambiental de Paracatu de Baixo, diretrizes de direito à moradia, 

reassentamento familiar, projetos arquitetônicos, reassentamentos coletivos e matriz de danos.  

 

Fernanda da Mata/Prefeitura de Rio Doce relatou que após várias solicitações, o relatório de atendimento às casas com 

trincas em Santana do Deserto ainda não foi entregue ao município de Rio Doce. ENCAMINHAMENTO 34.6: A Fundação 

Renova reenviará para a Prefeitura de Rio Doce, o relatório de atendimento às casas com trincas em Santana do Deserto. 

 

b. Apresentação da definição do escopo e indicadores 

Flávio Gazoni/Fundação Renova proferiu leitura da sugestão de objeto e abrangência e explicou a estrutura do indicador 

de resultado. ENCAMINHAMENTO 34.7: A Fundação Renova presentará na próxima reunião, o atual status do indicador 

de moradias temporárias (realizado/previsto), tal como consta na ficha deste indicador, no documento de definição do 

PG-08. 

 

c. Status do programa  

Flávio Gazoni/Fundação Renova apresentou os grandes números referentes ao reassentamento. Ele apresentou os 

destaques das ações realizadas em Bento Rodrigues, as próximas entregas, sendo as de agosto: Início contenções da 

Área 1 e conclusão da infraestrutura da Área 2 e o relatório fotográfico das ações realizadas 

 

Em relação a Paracatu de Baixo, Flávio Gazoni /Fundação Renova apresentou os destaques das ações realizadas e 

informou que em dezembro acontecerá: Conclusão das obras da linha de alimentação elétrica externa e início de 

construção das primeiras casas e apresentou o relatório fotográfico das ações realizadas. 

 

Em relação a Gesteira, Flávio Gazoni/Fundação Renova apresentou os destaques das ações realizadas e informou que 

em julho acontecerá: Término do diagnostico dos meios físico, biótico e antrópico do terreno pela empresa SETE, 

apresentação para a comunidade do estudo de parcelamento do solo, conclusão do cercamento da poligonal, conclusão 

da execução das sondagens e início da elaboração do Plano Urbanístico. Posteriormente, ele apresentou o relatório 

fotográfico das ações realizadas. 

 

Em relação ao Reassentamento Familiar, Flávio Gazoni/Fundação Renova apresentou as principais entregas realizadas, 

sendo elas: 22 imóveis adquiridos totalizando o atendimento de 22 famílias, 14 escrituras definitivas de imóvel lavradas 

(dos 22 imóveis adquiridos), 01 imóvel em negociação (aguardando aprovação Comitê Adm. Samarco), 14 imóveis a 

construir (dos 22 imóveis adquiridos) e 08 imóveis para reforma (dos 22 imóveis adquiridos) e detalhou os números 

referentes ao status atual de atendimentos versus origem das famílias e o avanço por etapa de todo o processo. 

 

Sobre as Moradias Temporárias, Flávio Gazoni/Fundação Renova informou que são 436 atendimentos de Moradia 

Transitória com aproximadamente 1.500 pessoas atendidas. Em relação à Moradia Transitória do reassentamento, 



foram 352 atendimentos sendo: 258 em imóveis alugados (234 em Mariana), 92 compensações financeiras (84 em 

Mariana) e 02 hospedagens em hotel. Em relação a moradia transitória de Infraestrutura foram feitos 84 atendimentos, 

sendo: 70 imóveis alugados (67 em Barra Longa) e 14 compensações financeiras (13 em Barra Longa). Sobre Empresas 

e Efetivo Local, ele informou que 75% da mão de obra é local e 25% não local. 

 

d. Resposta aos encaminhamentos relacionados ao PG-08 

Flávio Gazoni/Fundação Renova apresentou a resposta dada para os encaminhamentos gerados na última reunião e o 

dia de envio de cada um. Após questionamentos, ele esclareceu que para atendimentos ao número de “mão de obra 

local”, podem ser contratadas pessoas dos 39 municípios atingidos. ENCAMINHAMENTO 34.8: Em relação ao PG-08, a 

Fundação Renova estratificará o atendimento do programa de acordo com as modalidades previstas (reassentamento 

familiar, coletivo, indenização, pecúnia, reconstrução etc.) e por município. 

 

Maria Starling/EY informou que a EY começará o acompanhamento das ações o PG-08 e que como não existe definição 

e indicadores aprovados, a aplicação do espoco será limitado. Ela informou também que as ações começarão na segunda 

semana de julho e que as atualizações serão trazidas à CT-Infra assim que tiver. 

 

Sérgio Ferreira/Fundação Renova esclareceu que todos os arquivos enviados a Câmara Técnica, são também incluídos 

no sharepoint e reforçou que todos os logins e senhas dos membros que haviam solicitado, foi enviado e que qualquer 

pessoa que precisar, deverá enviar e-mail de solicitação. Após questionamentos sobre o funcionamento do sharepoint, 

ele sugeriu que trazer na próxima reunião, um forme sobre as funcionalidades do sistema. ENCAMINHAMENTO 34.9: A 

Fundação Renova apresentará as funcionalidades e sistemática de arquivamento do sharepoint.  

 

Thaise Coelho/Ramboll relatou que sente falta do cronograma de obras referente ao PG-08, com prazo para conclusão 

e informou que está pensando em uma proposta de template e considerou que apresentar esse cronograma é 

fundamental. ENCAMINHAMENTO 34.10: A representante da Ramboll apresentará proposta de template para 

cronograma das obras do PG-8.  

 

Carolina Queiroz/Prefeitura de Mariana considerou importante incluir na pauta mensal do PG-08 informes sobre o GT-

Moradia, para que seja possível entender a visão da Fundação Renova em relação a essa discussão.  

  

4. PG-09 - Recuperação do reservatório da UHE Risoleta Neves  

Wilians Arruda/Fundação Renova iniciou apresentando um vídeo com detalhamento de todo o funcionamento da 

Fazenda Floresta e apresentou histórico de soluções para dragagem do rejeito e retorno da UHE Risoleta Neves, ele 

reforçou que todas as possibilidades para retorno da UHE estão sendo feitas. Posteriormente, ele apresentou o resumo 

dos serviços, o planejamento e o relatório fotográfico das obras em andamento.   

 

José Maurício/Comissão de atingidos de Rio Doce questionou se a Fazenda Floresta está licenciada para colocar rejeitos 

e em resposta o representante da Fundação Renova esclareceu que para ela existe o TAC e foi feito o EIA/RIMA. Ele 

relatou que na criação de Candonga, foi definido pela CONAMA que uma porcentagem do valor das ações deveria ser 

investida em obras ambientais e neste sentido foi adquirida a Unidade de Conservação do Paraíso e que no FCE define 

que o rejeito só poderia ser colocado a 10km da unidade de conservação, porém o rejeito está sendo colocado do lado 

da unidade. Wilians Arruda/Fundação Renova informou que essa questão foi analisada pela SEMAD.  

 

Após questionamentos sobre o valor real de rejeito depositado, Paulo Villas/Fundação Renova informou que não é 

possível afirmar esse valor, pois não existe foto e estudo que afirme o que havia no reservatório anteriormente e 

esclareceu que a Potamos está realizando estudos neste sentido, para definir de fato essa quantidade de rejeito dentro 

de reservatório.  

 



José Maurício/Comissão de atingidos de Rio Doce considerou que pela orientação do TTAC, qualquer proprietário 

deveria ser consultado antes de ter rejeito depositado em sua residência, relatou que teve rejeito depositado em sua 

propriedade sem sua autorização (setor 6) e questionou se ele será retirado. Os representantes da Fundação Renova 

informaram que verificarão essa situação. ENCAMINHAMENTO 34.11: A Fundação Renova levará, na próxima CT-Infra, 

esclarecimentos sobre o questionamento do atingido José Maurício (rejeito depositado no setor 6, confrontante à 

propriedade dele). 

 

5. Encaminhamentos: 

 

Item Referência Ação Prazo 

Ação 
Interna 

ou 
Externa? 

Responsável Observação 

34.1 
Informes 

Gerais 

Enviar por e-mail a solicitação para 
realização da oficina, informando 

quantas pessoas participarão. 
- Interno Coordenação CT-Infra   

34.2 PG-10 
Na apresentação do PG-10, indicar os 

códigos das infraestruturas 
contempladas no Banco de Dados 

- Externo 
Frederico 

Silva/Fundação Renova  
  

34.3 PG-10 

Verificar se as vias da CRQ Degredo 
estão contempladas no rotograma 

enviado mensalmente em atendimento 
à Deliberação nº 217 e apresentar um 

posicionamento sobre as manutenções 
nestas vias. 

Próxima CT-
Infra 

Externo 
Rodrigo Jurdi/Fundação 

Renova  
  

34.4 PG-10 
Verificar o atendimento de trincas e 

manutenção de vias em Santa Cruz do 
Escalvado. 

  Externo 
Rodrigo Jurdi/Fundação 

Renova  
  

34.5 PG-08  

Encaminhar à CT-Infra os documentos 
referentes à repactuação de prazo do 

Reassentamento protocolados no 
âmbito da ACP de Mariana.  

- Externo 
Mariana Welter 

/Fundação Renova 
  

34.6 PG-08  
Reenviar para a Prefeitura de Rio Doce o 
relatório de atendimento às casas com 

trincas em Santana do Deserto 
- Externo 

Wilians 
Arruda/Fundação 

Renova 
  

34.7 PG-08  

Apresentar o atual status do indicador 
de moradias temporárias 

(realizado/previsto), tal como consta na 
ficha deste indicador, no documento de 

definição do PG-08.  

- Externo 
Flávio Gazoni/Fundação 

Renova 
  

34.8 PG-08  

No PG-08, estratificar o atendimento do 
programa de acordo com as 

modalidades previstas (reassentamento 
familiar, coletivo, indenização, pecúnia, 

reconstrução, etc) e por município.  

- Externo 
Flávio Gazoni/Fundação 

Renova 
  

34.9 PG-08  
Apresentar as 

funcionalidades/sistemática de 
arquivamento do sharepoint.  

Próxima CT-
Infra 

Externo 
Sérgio 

Ferreira/Fundação 
Renova 

  

34.10 PG-08  
Apresentar proposta de template para 

cronograma das obras do PG-8.  
Próxima CT-

Infra 
Interno Thaise Coelho/Ramboll   



34.11 PG-09  

Levar esclarecimento sobre o 
questionamento do atingido José 

Maurício (rejeito depositado no setor 6, 
confrontante à propriedade dele). 

Próxima CT-
Infra 

Externo 
Wilians 

Arruda/Fundação 
Renova 

  

 


